
智行理财网
小贝壳虚拟货币还能用吗

最近这段时间，有一个词特别火：区块链，但是很多人都说不清楚弄不明白。简单
地说：这项技术是基于密码学等数据管理的新方式。区块链技术因为具有去中心化
、不可篡改、全程留痕、可以追溯等优点，有着广阔的应用前景。不过，记者也发
现，伴随着区块链的热潮，社会上也出现了种种乱象，不少企业甚至打着区块链的
幌子玩起了各种骗术。 

区块链概念火热 追“链”须防欺诈 

记者在网上搜索区块链三个字，就会看到有区块链项目火爆开启、区块链钱包开发
等推介。记者点击了一个叫做BeeBank的区块链钱包项目，推介文章宣称，这是全
网唯一的去中心化全币种钱包，采用公有链、信息信任体系技术，躺着赚钱，24小
时自动运转创造效益。直接团队成员10人，预测月收入3-10万元，如果发展到第五
级，预测月收入200-700万元。 

视频上还留下了导师微信号，记者添加了这位所谓的导师，通过验证后，对方给出
了回复：“BeeBank已经跑路了，我被骗了十万多元”。 

专业人士告诉记者，像这样借用几个专业名词，宣称高收益的，实际是赤裸裸的欺
诈。 

中国通信工业协会区块链专委会副主任 于佳宁：我认为，首先他以拉用户为基础这
种所谓的理财，肯定理的就不是真正的财，而是理别人的财，拿别人的钱变成自己
的钱的一个逻辑。 

今年8月13日，上海浦东警方通报了一起诈骗案。这是一款自称区块链养宠的游戏
，将区块链和网络养虚拟猪相结合，共享经济，收益可观。养虚拟猪15天后平台收
购，就有28%的收益。警方提供的内部微信截图显示，实际上所有交易都是由平台
人员操控，甚至赤裸裸地把参与者称为韭菜，公司随时准备变更手续跑路。 

今年9月11日，长沙市官方发布消息，趣步公司涉嫌网络传销、非法集资及金融诈
骗，已被立案调查。根据趣步的宣传，趣步是区块链加运动大数据，用户只要每天
走够三四千步，每月就能至少赚200元，上不封顶，推广趣步，还能赚到更多钱。 

专业人士告诉记者，上面这些平台只是借用区块链旗号，和区块链本身毫无关系。
于佳宁表示，如果走路本身能够赚钱的话，那人人都天天不用上班都去走路，如果
走路这件事本身并没有带来价值回报，用区块链不管怎么分配，也是不可能分配出
新的价值，所以在这种情况下，这种应用很大程度上可以视为伪应用。 

数字货币成区块链炒作诈骗“重灾区” 
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除了上面这些伪应用，记者在调查中发现，随着区块链热潮，危害最严重的乱象出
现在数字货币上，这些项目将区块链概念和金融知识、货币知识混淆在一起，混水
摸鱼，普通百姓根本难以分辨，欺骗性极强。国家互联网应急中心相关部门提供的
数据显示，眼下能够监测到的归零币或者叫做空气币，达到755种，传销币102种
。 

采访期间，有知情人向记者提供了部分内部材料，某个数字货币推广团队进行的一
场讲座，推销的是一种叫做BIB的数字货币，只要加入，就有收益，这叫做静态收
益。 

某数字货币推广人员：如果买1000个BIB，一天能得1.6个利息，然后我买10000个
，一天能得16个，如果我现在买10000个，到明年的今天，我的账户里就会有177
23个，多出这7000多个就是利息，今天你买BIB，天天得利息。 

按照推广人员的说法，这种BIB数字货币是由国际顶尖团队开发的区块链加密货币
，全球发行量有限，只要加入，不仅每天白得利息，而且通过推广，也就是拉人头
，还能获得动态收益。 

某数字货币推广人员：乘以收益，千分之一，不分层不分代，全部加一起，就是我
的分享收益。 

问：那不就是传销吗？ 

某数字货币推广人员：现在所有分享方式都是这样，分享经济就是这样。 

事实上，这种拉人头，发行所谓数字货币手法并不新鲜。早在2016年，江苏徐州警
方就破获了一起传销案件。传销组织人员刘某在香港注册公司，开设网站，以高额
返利为诱饵，组织人员通过宣传、上课、介绍等方式，推广所谓的区块链数字货币
。实际上，背后一无所有，每天的币值波动，都是由后台人员随意设置的虚假数字
。 

警方调查显示，八个月时间内，这个数字货币骗局就发展34000名会员，席卷资金
15亿元。 

专业人士告诉记者，区块链出现时确实是依托数字货币，也就是比特币的出现，但
比特币只是区块链初期技术。区块链核心价值是在贸易金融、公共服务等领域的应
用，区块链绝不等于数字货币。 

此类活动并非真正基于区块链技术，而是炒作区块链概念行非法集资、传销、诈骗
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之实。 

中国人民大学未来法治研究院区块链研究中心主任 杨东：好多价格都是被操纵的，
表面上来看，买了以后过几天，马上就能够涨一倍、两倍甚至十倍。但是等投资人
越来越多的时候，它的价格可能一夜暴跌，导致投资人血本无归。 

虚拟数字货币亟待加强监管 

记者在中国裁判文书网以区块链为关键词进行统计，截止到今年11月15日，全国涉
及区块链的法律裁判文书共566件，有相当一部分涉及数字货帀，专业人士指出，
在眼下区块链热潮中，最应该防范和加强监管的，就是所谓的虚拟数字货币。 

于佳宁表示，因为区块链确实是新的领域，它打造价值互联网，带来了新的数字金
融体系，但是不能让技术变成违法挡箭牌，不能让新的领域变成监管洼地，一旦出
现监管洼地就有可能吸引大量违法犯罪行为，迁徙到这种新的领域中。 

专业人士告诉记者，从目前来看，区块链已经进入实际应用。还应当注意另外一种
热潮，中国信息通讯研究院提供的另外一组数据也显示，截至2019年5月，全国已
成立区块链产业园22家，其中20家为政府主导或参与推进。不过有研究机构发布的
数据显示，这些产业园有三成空置率超过50%，而从公开信息看，各地还有一批新
的产业园正在规划当中。 

中国信息通信研究院云计算与大数据研究所所长 何宝宏：区块链具有非常大的应用
和创新空间，但是不能一哄而上，每个地方应该针对自己地方一些特点定位，究竟
发展区块链产业具体目标是什么，因为区块链不可能什么都可以干，所以一定要发
挥自己的地方优势，有所为，有所不为。 

财经观察：拜占庭大将军的难题 

区块链技术日趋活跃，混杂在其中的乱象也是层出不穷。那么，真正的区块链技术
到底能解决什么问题？对于投资者来说，区块链的价值又在哪呢？特约观察员许树
泽分享了他的观点。 

许树泽：拜占庭大将军的难题 

古罗马幅员辽阔，首都拜占庭的大将军要作出决策部署，需要汇总驻扎在各个地区
的将军的信息作出集体决策部署，这是一个庞大的信息网络，每个将军是节点，一
个节点叛变或信息误传，整个通讯网络就瘫痪，所有的集中化的信息网络都面临着
这个中心化的难题，区块链就是要解决这个问题。 
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许树泽：集体记忆的“信息网络” 

比如学生毕业发毕业证，但证如果丢了，网络里毕业信息没了怎么办？用区块链的
方式，就办一个盛大的毕业典礼，老师同学大家全来。而且还要拍照、录像、合影
。这就好比，毕业了这个信息，被所有人记录了下来。区块链就是类似这样的信息
网络，由网络上的所有人来记录信息，所以就不会被篡改，不会丢失信息，这是最
大的价值，由来宾们共同记录这一重大信息。 

许树泽：区块链的成本必须有人承担 

可是，不给好处大家凭什么帮你呢？虚拟货币，用挖矿进行奖励，你帮我记账，我
奖励你“产量有限且非常唯一”的货币。可是货币价值需要政府信用背书，任何人
都可以说，我在我家后院挖到一个贝壳，而且是全世界独一无二不可再生的贝壳，
可是当每个人都拿出一个这样的贝壳，都投放到市场上时，它们会变得毫无价值。 

我们来思考一个问题，投资价值的来源是什么？是你把资金交给生产者，他们为社
会创造更多价值，他们得到了利润，于是你也从中获得一部分作为回报，这是一切
投资永恒不变的奥秘。 

免责声明：自媒体综合提供的内容均源自自媒体，版权归原作者所有，转载请联系
原作者并获许可。文章观点仅代表作者本人，不代表新浪立场。若内容涉及投资建
议，仅供参考勿作为投资依据。投资有风险，入市需谨慎。 
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